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En esta edición se inicia 
la publicación de una 
serie de tres entregas en 
las que se plantea la 
relación entre Internet y la 
l lamada l ibertad de 
expresión. Se parte de la 
premisa de que Internet 
siente la censura como si 
fuese un daño y se 
r e o r g a n i z a  p a r a  
contrarrestarla

¿ Q u i é n  n o  c o n o c e  l a  
experiencia de personas que 
abandonan su país por 
causas políticas, o que 
incluso deben dejar su trabajo 
y buscar otro fuera del país 
por esas mismas razones? En 
todo siglo ocurre esto. 
Veamos como fue el caso en 
ese, y en otros detalles, en 
tiempos y en la persona del 
padre Francisco María de la 
Cruz Jordán, fundador de los 
Salvatorianos

El río Guaire no es ni la sombra 
de lo que era y representaba 
para los caraqueños de 
antaño: pasó a ser, de la 
principal fuente de agua 
potable, al principal destino de 
aguas servidas. A eso se le 
suma la explosión demográfica 
que sufrió la ciudad de Caracas 
a partir de 1930. Así, el mismo 
río que fue inspiración de 
escritores, pintores, poetas y 
compos i to res ,  hoy  es tá  
totalmente contaminado, al 
punto que hoy muchos lo han 
bautizado como “El sucio 
compañero de Caracas”.



¡Ojalá que no sean vacaciones de Dios! Es mi primera recomendación. 
Precisamente en vacaciones (los que pueden disfrutar al menos de unos días de 
descanso en estas fechas) se puede tener un tiempo de mayor relax para la lectura, el 
descanso, la oración y el crecimiento espiritual. Especialmente cuando la tentación es la 
contraria, debido a las más diversas circunstancias externas de las que con frecuencia 
uno escucha quejarse. Tal es la situación a veces, que personas desanimadas y 
confundidas, tienen la tentación de dejar de lado a Dios, ya que no remedia de inmediato- 
las situaciones que les gustaría fueran de otra manera.

Dios, al habernos creado libres, no puede remediar muchas de las situaciones que 
está en nuestras manos remediar; lo que si hace es estar muy cerca de nosotros, cuando 
nosotros intentamos componer las situaciones, y su ayuda, su cercanía y su bendición 
están prometidas. No nos dejemos llevar por la flojera y el desánimo, no echemos la culpa 
de nuestros problemas a Dios, no hagamos de Dios un servidor nuestro y de nuestros 
caprichos, pues eso es lo que quiere el Tentador, para que de esa manera terminemos 
rechazando a ese dios a nuestra medida, que ciertamente no es el Dios de Jesús, Padre 
bondadoso y autor del universo.

Por cierto que el sueño de Freddy de poder pescar y nadar en el Guaire, en su 
artículo sobre ecología, es bien posible; en otros ríos del mundo igualmente 
contaminados, se ha conseguido llegar a ello. Pero no es una tarea principalmente de 
hacer mucha oración, en este caso, sino de concienciarse y no contaminar, a la vez que 
de poner los medios para rescatarlo. 

¡Qué lindo sería, ciertamente, que el Guaire tuviera unos patitos, peces, ranas, 
cisnes y todo tipo de animalitos compatibles con el río! ¡Cuánto disfrutarían los niños y las 
familias una vez que se hubieran creado zonas de esparcimiento apropiadas para ellos! 

Si Julio Verne se diera una vuelta por estos lares, seguro que describiría las 
bellezas de un río no contaminado, disfrutado por familias completas, y donde el tráfico 
hubiera sido reubicado en un segundo piso de la autopista, junto con otra línea de metro, 
e incluso un tren, paralelos a la misma, que repartieran el tráfico y a las personas de forma 
cómoda y respetando la naturaleza. Pero dejemos a Julio Verne, aunque si sus fantasías 
se han cumplido en gran medida, ojalá las nuestras también algún día pudieran llegar a 
ser realidad.

Como estamos en vacaciones, tenemos permiso para soñar; y ojalá logremos 
descansar y disfrutar de las maravillas creadas por Dios, y al cual debemos estar más 
agradecidos en vacaciones. 

Y recuerdo, que “por vacaciones”, este número de Iglesia y Vida sirve para Julio y 
Agosto, así que, si te aburres, repasa algunos chistes o artículos de los números 
anteriores. ¡Feliz descanso!

 

“Cada cantor es un soldado menos”  Facundo Cabral



Para cualquier colaboración
con comida o premios, 
favor comunicarse con la
Parroquia San Luis Gonzaga.
Teléfono: 992.02.86

Esta actividad tiene como fin recaudar fondos para 
nuestras casas de formación de futuros sacerdotes 
venezolanos en nuestra Sociedad del Divino 
Salvador.

La Parroquia San Luis Gonzaga de Chuao le 
invita a disfrutar con nosotros del Bingo Familiar 
que organizamos cada primer Jueves de mes. 

La entrada es gratis. El costo de un cartón es          
Bs. 5,00.-, y le da derecho a 8 juegos.
Comenzamos a las 7:30 p.m., y termina a las 10:00 
p.m.
Antes del Bingo hay venta de buena comida casera.
Regularmente también tenemos una hermosa rifa.
¡MUCHAS GRACIAS! 

Ser Salvatoriano…
Universalidad
Que poca importancia tiene, si tu mano o la 
mía es blanca, negra o marrón…

Que poca importancia tiene, si tú vives o yo 
habito en el norte, en el sur o en el Japón…

Que poca importancia tiene, si tú hablas de 
una forma y yo me expreso con letras, con 
música o con un computador…

Porque lo Verdaderamente importante
es caminar todos Juntos tras Jesús El 
Salvador…
es caminar todos Juntos con el corazón 
lleno de Amor…

Jeannette De los Ríos F.
Panamá

Nueva Evangelización
Señores responsable de la revista Iglesia y Vida, 
nuevamente les escribo, y discúlpenme el fastidio. Esta 
vez no es para denunciar alguna anomalía de la ciudad, 
que las hay, ¡y muchas!, sino para felicitarles de todo 
corazón. La verdad es que debo confesarme un adicto a 
esa página 9 que ustedes publican, con textos para la 
meditación. Con esa página, más la de los chistes, bien 
vale publicar y leer esta revista. Aunque todos los demás 
temas también son muy interesantes. Pero es que me 
quedé en dos platos con los textos de febrero (“Deseo de 
15 años”), de marzo (“La gripe misteriosa y la sangre de 
mi hijo”), y de mayo (“Mamá no tiene novio”). Tanto ha 
sido así que, al no poder obtener más ejemplares de 
Iglesia y Vida, los he ido fotocopiando para distribuirlos 
entre mis amigos, vecinos y ex alumnos. ¡Qué manera 
tan especial e idónea de evangelizar! ¡Sigan hasta 
siempre!
 
Lemán Darío Carrizo
Santa Paula

Acuso recibo
Mis muy estimados directivos de esta 
revista, yo no soy lo que se llamaría una 
asidua lectora de Iglesia y Vida. La leo 
cada vez que voy a mi ginecóloga, y este 
año he tenido que ir varias veces por un 
problema de salud que tengo (les pido que 
oren por mí, por favor). De verdad que he 
llegado al punto de ir primero a buscar la 
revista antes de saludar a la secretaria. 
Ellas mantienen ahí una colección para 
que los pacientes lean mientras esperan. 
¡Es buenísima! Les acuso recibo de dos 
artículos que me gustaron mucho: “Pilates 
para el cerebro” (mayo) y “Reforma 
modelo de la ortografía española” (junio). 
También me han parecido interesantes los 
artículos referidos a las cuestiones 
ambientales, y ni qué decir de los chistes, 
algunos son tan malos, que son 
buenísimos. De verdad que los felicito y 
espero que consigan los recursos 
publicitarios para seguir adelante, pues 
veo que tienen muchos espacios 
disponibles. Aunque yo no tengo tienda ni 
nada para publicitarla, ya les haré llegar mi 
colaboración.
Regina Sarmiento
San Bernardino



¡Dios… S.O.S! (56)

Néstor A. Briceño L, sds / nestor_sds@cantv.net 

l deseo y la ambición se 
encuentran en nuestro Ecorazón, siendo dos actitu-

des que nos pueden llevar a 
perseguir los ideales más altos y 
sublimes, como también nos 
pueden hundir en las patrañas más 
miserables. 

El desear y ambicionar serán 
positivos cuando nos saquen de 
nuestro egoísmo para llevarnos a 
Dios. Por ejemplo, podemos desear 
hacer el bien a los demás, 
amándoles hasta entregar la vida 
por ellos; o podemos ambicionar 
vivir la plenitud del amor de Dios, 
buscando hacer  todo para  
agradarle sólo a Él.  

Aquí nos centraremos en aquel 
deseo y ambición que se trans-
forman en envidia malsana, es 
decir, el querer tener lo de los 
demás para ser iguales o superiores 
a ellos. Sobre eso trata el décimo 
mandamiento de la Ley de Dios: “No 
codiciarás los bienes ajenos”.

Según el Diccionario de la Real 
Academia Española la palabra 
“codiciar” significa “desear con 
ansias las riquezas u otras cosas”. 
Por lo tanto, la codicia se refiere al 
querer tener bienes materiales. 

Cuando codiciamos los bienes 
del otro, estamos cayendo en varias 
faltas a la vez. En primer lugar, 
comenzamos a valorar al otro por lo 
que tiene y no por ser quien es. De 
esta manera, el trato con el otro se 
basará en las apariencias.

Como segundo aspecto, encon-
tramos el egoísmo como base de la 
codicia. Quien desea para sí los 
bienes del otro dará lugar en su 
corazón a un sentimiento de 
rechazo hacia la otra persona, 
colocándose él mismo como el 
centro del universo. Así, no 
importará lo que suceda a los 
demás con tal de obtener el objeto 
deseado. 

“Si un ser humano alcanza el amor, neutraliza el odio de millones”  Gandhi

El tercer punto a resaltar es la 
idolatría de quien codicia. Sabemos 
bien que Dios debe ser nuestro 
mayor interés y, desde allí, nos 
unimos a las demás personas con un 
amor libre y desinteresado. Sin 
embargo, dejamos que la codicia 
nos invada y comenzamos a 
desplazar a Dios de su lugar en 
nuestro corazón y nuestra mente, 
para colocar el objeto deseado allí.

Eso le sucede a quien no puede 
vivir sin tal o cual objeto, a quien 
sueña con tener lo último de la moda 
porque fulano lo tiene, o pone su 
última esperanza en el coleccionar la 
mayor cantidad de cosas para, sin 
darse cuenta, mostrar su deseo de 
poder y dominación de los demás. 

Mientras el deseo de Dios lleva a 
la satisfacción y a la plenitud, el 
deseo de obtener cosas materiales 
es insaciable: al tener algo se desea 
otra cosa mejor y así, entrando en la 
dinámica nada novedosa de la 
idolatría consumista.

El Catecismo de la Iglesia 
Católica nos recuerda que la codicia 
es un deseo desordenado, capaz de 
causar verdaderos estragos en el 
alma, distrayéndonos del bien y 
presentando el mal como algo 
necesario para satisfacer la avaricia. 
Ahí surge la tarea del ser humano: 
educar los deseos y pasiones de 
manera tal que se dirijan hacia el 
bien supremo que es Dios. Esa es la 
mejor manera de vencer la codi-    
cia y poder cumplir el décimo 
mandamiento. 

Pero, atención con un asunto: no 
caigamos de un extremo al otro, 
pensando en un primer momento 
que la avaricia natural se debe dejar 
rodar libremente y pasando al 
siguiente instante a un exceso de 
escrúpulos que ve cualquier deseo 
de obtener bienes materiales como 
algo pecaminoso. Debemos dejar 
bien en claro que el deseo de los       
.

bienes materiales se convierte en 
codicia cuando se ha caído en los 
tres puntos expresados anterior-
mente. El Catecismo lo expresa así: 
“No se quebranta este manda-
miento deseando obtener cosas 
que pertenecen al prójimo siempre 
que sea por medios justos” (CIC 
2537). 

También se debe advertir que 
algunas personas están más 
propensas a quebrantar este 
mandamiento que otras. Si en algún 
momento se desea el mal de otra 
persona para obtener beneficios 
para sí, ya se está quebrantando 
este mandamiento. Por ejemplo, los 
armamentistas que desean la 
guerra para poder tener más 
ventas; o el deportista que le desea 
mal a su contrincante para poder 
ganar con mayor facilidad.

El remedio perfecto para la 
codicia lo ofrece Jesucristo en las 
Bienaventuranzas: “Felices los 
pobres porque de ellos es el Reino 
de los Cielos”. Y aquí hablamos de 
las dos pobrezas, la espiritual, que 
se conforma con no desear nada 
más que a Dios, y la material, que  
se conforma con los bienes 
honestamente adquiridos. 



Era un hombre rico, jefe de los 
cobradores de impuestos. Otra vez 
un publicano, en este caso con un 
nombre concreto, Zaqueo. No se 
trata de una parábola, sino de un 
personaje real que busca encon-
trarse con alguien que llene su vacío 
existencial. Ha oído hablar de 
Jesús, quiere verle en persona y no 
vacila en subirse a una higuera 
porque era bajo de estatura. 
Podemos suponer el ridículo que 
supondría para un personaje 
público y tan rico el subirse a un 
árbol. 

Los publicanos se habían 
enriquecido a costa del pueblo 
oprimido por los impuestos 
romanos, de los cuales eran 
recaudadores. A los ojos del pueblo 
eran ladrones y, al mismo tiempo, 
traidores. Sin duda, eran perso-
najes odiados por todos, pues son 
pecadores públicos. 

La gente le impedía ver a Jesús, 
en venganza por la injusticia en la 
que Zaqueo colaboraba. El subirse 
a lo alto de una higuera refleja el 
primer proceso de la conversión, es 
similar al "se puso en camino" del 
hijo pródigo. Para salir del fango hay 
que querer salir y hacer algo, dar un 
paso o subirse a un árbol

Jesús probablemente vio en 
Zaqueo un deseo de acercarse a 
Dios y hasta una intención de 
arrepentirse y cambiar su vida. 
Quizás es por esto que Jesús se fija 
en Zaqueo, lo reconoce y lo llama de 
entre aquella multitud, para darle la 
buena nueva de que cenará con él. 
Se imaginan lo que pudo impre-
sionar a Zaqueo la mirada de Jesús. 
Le miró con cariño, como un padre o 
una madre miran a su hijo rebelde. 

P. Jan Leenders, sds / janmarcel.leenders@gmail.com

Así es Dios con nosotros, 
clemente, misericordioso, rico en 
piedad, bueno con todos, cariñoso 
con todas sus criaturas. Dios 
reprende con amor, poco a poco, 
dando a cada uno su tiempo para 
que se corrija y vuelva al buen 
camino. ¡Cuánto bien haría la 
mirada de Jesús en Zaqueo! Se 
sintió por primera vez en su vida 
amado de verdad. Y no sólo eso, 
Jesús le pide hospedarse en su 
casa. Zaqueo se sintió honrado, 
pero los "perfectos" criticaban que 
quisiera hospedarse en casa de un 
pecador.

San Agustín comenta este 
detalle diciendo que "el Señor, que 
había recibido a Zaqueo en su 
corazón, se dignó ser recibido en 
casa de él”. Promete darles la mitad 

de todos sus bienes a los pobres. 
Afirma que si le ha robado a alguien, 
le devolverá cuatro veces más. 
Zaqueo ha encontrado "la perla de 
gran precio", y para poseerla, está 
dispuesto a renunciar a sus bienes 
materiales. 

¿Qué pasó en el corazón de 
Zaqueo para dar la mitad de sus 
bienes a los necesitados? Pues, 
simplemente que le inundó el amor 
misericordioso de Jesús. Todos 
podemos reorientar nuestra vida. 
Quizá necesitamos un toque de 
atención, la cercanía de una mano 
amiga, un impacto especial o una 
experiencia trascendente. Una 
mirada de amor auténtico es la que 
puede cambiar al pecador. Hace 
más una gota de miel que un barril 
de vinagre para atraer al que esta 
perdido.



Eloy Maximiliano Mittermayer H. / tcopioca@cantv.net

n un artículo titulado «El 
efecto Gilmore», David ECasacuberta, primer presi-

dente de Fronteras Electrónicas 
España, explicaba que Internet 
siente la censura como si fuese un 
daño y se reorganiza para 
contrarrestarla. El mecanismo lo 
hemos visto en acción cientos       
de veces: un gobierno o una 
corporación intentan silenciar un 
determinado documento.

La red, sin embargo, responde 
rápidamente y al cabo de pocos días 
existen cientos de copias en todo el 
mundo del documento censurado. 
El resultado final no es solamente 
que el documento original no ha 
podido ser silenciado: de hecho, el 
texto peligroso se ha hecho mucho 
más famoso y conocido de lo que 
era antes del ataque censor. La Red 
responde como un cuerpo vivo ante 
un ataque vírico.

Un contertulio de Kriptópolis 
escribía hace poco: «Los militares 
norteamericanos engendraron un 
monstruo llamado Internet. 

No dejemos que aprendan a 
domesticarlo».

Para entender el siguiente 
artículo comenzaremos por el 
significado de la palabra hacker: Es 
el vocablo utilizado para referirse a 
un experto (Gurú) en varias o alguna 
rama técnica relacionada con la 
informática; programación, redes de 
computadoras, sistemas ope-
rativos, hardware de red/voz, etc. Se 
suele llamar hackeo y hackear a las 
obras propias de un hacker.

En e l  l i b ro  The hacker  
crackdown, escrito por Bruce 
Sterling, se relata una persecución 

“Lo más dulce es conseguir lo que deseas”  Tales de Mileto

Internet y la libertad de expresión (1)

de hackers ocurrida en 1990 y 1991 
en Estados Unidos, y que dio origen 
a la Electronic Frontier Foundation. 
Lo curioso de estos hechos es que la 
caza de hackers comenzó como una 
operación de imagen de determi-
nados fiscales y policías, obsesiona-
dos con cerrar publicaciones 
electrónicas como PHRACK. El 
resultado final no pudo ser más 
nefasto para sus carreras profesio-
nales, para gloria de John Perry 
Barlow y la Electronic Frontier 
Foundation. Bruce Sterling lo 
contaba así:

“La publicidad también ha 
servido a los intereses de los amigos 
de los cuerpos de seguridad del 
Estado y de la administración de 
justicia. Les encanta atraer el interés 
del público. Una causa sobre un 
caso de vital interés público puede 
lanzar la carrera de un fiscal. Y para 
un policía, una buena publicidad 
despier ta e l  in terés de los 
superiores; puede suponer una 
mención, un ascenso, o al menos un 
alza del status y el respeto ante los 
compañeros. Pero conseguir a la 
vez publicidad y confidencialidad es 
como querer guardar un pastel y a la 
vez comérselo. En los meses 
siguientes, como veremos, este acto 
imposible causaría grandes difi-
cultades a los agentes responsables 
de la caza. Pero al principio, parecía 
posible quizás incluso deseable  que 
la caza pudiera combinar con éxito lo 
mejor de ambos mundos”.

La detención de hackers sería 
ampliamente publicitada. Los 
motivos de su detención, que eran 
técnicamente difíciles de explicar y 
cuya explicación podía poner en 

peligro la seguridad, permanecerían 
sin aclarar. La amenaza que 
suponían los hackers  sería 
propagada a los cuatro vientos; las 
posibilidades reales de cometer tan 
temibles delitos se dejarían a la 
imaginación de la gente. Se daría 
publicidad a la extensión del 
underground informático, y su 
creciente sofisticación técnica; los 
auténticos hackers, la mayoría 
adolescentes con gafas y de raza 
blanca, habitantes de suburbios de 
clase media, no tendrían ninguna 
publicidad.

Parece ser que a ningún agente 
encargado de telecomunicaciones 
se le pasó por la cabeza que los 
hackers acusados demandarían un 
juicio; que los periodistas conside-
rarían que hablar de ellos vendía; 
que ricos empresarios de alta 
tecnología ofrecerían apoyo moral y 
económico a las víctimas de la caza; 
que aparecerían jueces del Cons-
titucional con sus maletines y el 
ceño fruncido. Esta posibilidad 
parece que no entró en la 
planificación del juego.

El Hacker Crackdown creó el 
caldo de cultivo de la resistencia 
electrónica. Los defensores de los 
derechos civiles no podían tener 
mejor vacuna para afrontar los 
nuevos retos con los que el sistema 
intentaría controlar la libertad del 
ciberespacio. Un fenómeno que se 
repitió posteriormente en todos los 
sitios donde se intentó censurar una 
publicación de hackers.



Eran las 8 de la mañana del miércoles, y llegué puntual a la escuela de mi hijo. ”No 
olviden venir a la reunión, es obligatoria”, fue lo que la maestra escribió en el cuaderno del niño. 
¡Pues, qué cree la maestra! ¿Cree que podemos disponer del tiempo a la hora que ella diga? Si 
supiera qué importante era la reunión que tenía a las 8:30 de la mañana. De aquí dependía un 
buen negocio y... ¡tuve que cancelarla!... 

Ahí estábamos todos, papás y mamás. La maestra empezó puntual, agradeció nuestra 
presencia y empezó a hablar. No recuerdo qué dijo, mi mente estaba pensando cómo resolver lo 
de ese negocio. Probablemente podríamos comprar un nuevo televisor con el dinero que 
recibiría.

“¡Juan Rodríguez!”..., escuché a lo lejos. “¿No está el papá de Juan Rodríguez?”, dijo la 
maestra.

“Sí, sí, ¡aquí estoy!”, contesté, pasando a recibir la libreta de mi hijo. Regresé a mi silla y 
me dispuse a verla. 

¿Para esto vine? ¿Qué es esto?... La libreta estaba llena de seis y sietes. Guardé las 
calificaciones inmediatamente, escondiéndola para que ninguna persona viera las porquerías 
de calificaciones de mi hijo.

De regreso a la casa aumentó más mi coraje, a la vez que pensaba: ¡Si le doy todo! 
¡Nada le falta! ¡Ahora sí le va a ir muy mal!... Me estacioné y salí del carro, entré a la casa, tiré la 
puerta y grité: 

“¡¡¡Ven acá Juan!!!”
Juan estaba en su cuarto y corrió a abrazarme. 
“¡Papi!”
“¡Qué papi, ni que nada!” Lo retiré de mí, me quité el cinturón y no sé cuantos correazos 

le di, al mismo tiempo que decía lo que pensaba de él.
“¡Y te me vas a tu cuarto!”, terminé.
Juan se fue llorando, su cara estaba roja y su boca temblaba. Mi esposa no dijo nada, 

solo movió la cabeza negativamente y se fue...
Cuando me fui a acostar, ya más tranquilo, mi esposa me entregó otra vez la libreta de 

calificaciones de Juan, que estaba dentro de mi saco, y me dijo: 
“Léela despacio y después toma tu decisión...”
Ésta decía así:

LIBRETA DE CALIFICACIONES PARA EL PAPÁ:

TIEMPO QUE LE DEDICA A SU HIJO CALIFICACIÓN

En conversar con él a la hora de dormir  6
En jugar con él  6
En ayudarlo a hacer la tarea 7
En salir de paseo en Familia   6
En contarle un cuento antes de dormir 6
En abrazarlo y besarlo 6
En ver la televisión con él 7

 Él me había puesto seis y sietes, a mí. Yo me hubiese calificado 
con menos de cinco... Me levanté y corrí a la habitación de mi hijo, lo 
abracé y lloré...Quería regresar el tiempo, pero era imposible...  Juan 
abrió sus ojos, aún estaban hinchados por sus lágrimas, me sonrió, me 
abrazó y me dijo: 

“¡Te quiero, papi!” Cerró sus ojos y se durmió.



e querido expresar mis 
conocimientos para ayu-Hdar a miles de personas a 

través de este medio. Usted amigo 
lector que en este momento se 
pudiera encontrar en una situación 
estresante, que emocionalmente se 
encuentre en desequilibrio; gracias 
a Dios contamos con las Flores de 
Bach.

Los tratamientos con flores son 
medicinas que se emplean para 
equilibrar los estados mentales 
negativos y las emociones.  

Fueron descubiertas por el 
doctor Edward Bach,  entre 1928 y 
1935. El creía que la causa final de 
una enfermedad era ocasionada 
por la falta de armonía interior, y que 
resolviendo esa falta de armonía se 
restablecería de nuevo la salud. 

Son 38 flores que conforman el 
sistema Bach; están clasificadas en 
7 grupos a saber:
1- Para quienes sienten temor
2 - P a r a  l o s  q u e  s i e n t e n  
incertidumbre
3- Para la falta de interés en el 
presente
4- Para la soledad
5- Para los que sufren de exceso de 
sensibilidad a influencias externas
6 -Pa ra  e l  desa l i en to  y  l a  
desesperación
7- Para los que se preocupan 
demasiados por los demás.

En los últimos años ha surgido 
un interés notable en diferentes 
ambientes profesionales, por el 
método terapéutico de las Flores de 
Bach:  médicos,  ps icólogos,  
trabajadores de la salud, etc. Esto 
se debe al cambio hacia lo natural, 
la simplicidad y efectividad del 
tratamiento. 

E s t a m o s  a t r a v e s a n d o  
momentos di f íc i les;  v iv imos 
a c e l e r a d o s ,  d e s a n i m a d o s ,  
agobiados, en incertidumbre y, en 
general, estresados.

“El recuerdo de la felicidad ya no es felicidad” - Lord Byron

Por eso hago la pregunta: 
¿Cómo me siento hoy? 

Si usted es de las personas que 
anoche no pudo dormir porque su 
hijo/ hija no llegaba a la casa porque 
estaba en una fiesta y usted no pegó 
un ojo en toda la noche preocupada 
porque le fuera a pasar algo,  por-
que sabemos la inseguridad  que 
estamos viviendo o, sencilla-mente, 
siente ansiedad e inquietud por los 
problemas de los demás, entonces 
necesitamos tomar la flor Red 
Chesnut o Castaño Rojo.

Este remedio es para ayudar a 
aquellos que están temerosos de 
que algo le suceda a sus seres 
queridos. Es ideal para las personas 
que encuentran difícil dejar de 
angustiarse o inquietarse por otras 
personas, sufren mucho por los que 
sienten afecto, augurando siempre 
que algo desafortunado puede 
sucederles. 

Las personas red chesnut en 
positivo radian pensamientos  de 
salud y valor hacia los que tengan 
necesidad, se mantienen tranquilas 
física y mentalmente en casos de 
urgencia y están dispuestos a 
ayudar cuando se les pida, pero no 
imponen su ayuda a los demás.

¿Cómo debo tomarlo? Es 
sencillo. En una botellita de 30 ml, 
colocar agua mineral y dos gotas de 

la flor red chesnut, mezclar y tomar 
4 gotas por lo menos cuatro veces al 
día.

Esta flor pertenece al primer 
grupo: Para los que sienten temor.

Todos y cada uno de nosotros, 
en  mayor  o  menor  g rado ,  
atravesamos por muchas emo-
ciones, incluso en aquellos que 
dicen no temer nada se esconde en 
lo profundo, en el inconsciente, 
alguna forma de miedo.

Conocer y procesar nuestros 
miedos nos hace fuertes para 
desarrollarnos mejor como adultos.



Hno. Efraín Corona, sds /  efraincorona@cantv.net

Cuenta corriente
Banesco: 0134-0125-02-1253004939
Titular: Parroquia San Luis Gonzaga

Revista fundada en 1971
7000 ejemplares
Distribución gratuita

FUNDACION 
EL DIVINO SALVADOR

FUNDACION 
EL DIVINO SALVADOR

Cuenta de Ahorro
Banesco: 0134-0125-09-1255020249
Titular: Fundación El Divino Salvador

Becas para formación de
religiosos salvatorianos

CASA HOGAR

LA ESPERANZA
Porque los ancianos son 

los más débiles y desamparados

CASA HOGAR
EL ENCUENTRO

Cuenta Corriente
Mercantil: 0105-0654-99-1654015113

Titular: Asoc. Civil Casa Hogar El Encuentro
RIF: J-31333444-8

Teléfono: 0212-870.3516 / 870.4209

SALVATORIANOSSALVATORIANOS

¿Ya he colaborado este mes con mi obra social favorita?

       Porque el futuro de los niños
depende del presente que vivan

ALGUNAS OBRAS SOCIALES SALVATORIANAS

Casa Hogar La Esperanza
B. Venezuela: 0102-0448-88-0002548816

Banesco: 0134-0125-07-1255012203
Titular: Casa Hogar La Esperanza

RIF: J-00360461-5

teléfonos: 0212-992.0286 / 0239-224.1206

Otras Obras Sociales: Casa de la Salud, Escuelas Parroquiales y Club de los Niños en Catia.
Aulas de Alfabetización y Escolarización en San Félix. Becas para Niños en Mérida

Retiro para músicos
Con el fin de crear un espacio de 
o rac ión  y  de  in te rcamb io  de  
experiencias se realizará del 25 a 27 de 

Pescando en Red 2008
Con la participación de Luis Enrique 
Ascoy, Martín Valverde, Daniel Poli y 
Kiki Troia se llevará a cabo en diferentes 
ciudades del Perú la Gira Pescando en 
Red 2008. Comenzará en la ciudad de 
Trujillo, luego pasará al Piura, a Lima y 
cerrará en Arequipa. Los conciertos 
tendrán lugar en estadios y parroquias. 
Ojalá se acerquen un día a girar por 
Venezuela.
 

julio la VII Edición del Retiro de 
Formación y Espiritualidad para 
Músicos. Será en la localidad de San 
Miguel, Argentina. Estará destinado a 
servidores musi-cales, ministerios de 
música, anima-dores del canto, coros 
parroquiales y agentes de pastoral 
interesados en la música y el arte como 
un medio de oración y evangelización. 
Según los organizadores “el retiro se 
concentrará en la formación espiritual, 
desde la oración, la aplicación de textos 
bíblicos a través de charlas que 
brindarán elementos para trabajar tanto 
pastoralmente como en la animación 
musical”. Organiza la institución 
“Música & Arte para una Nueva 
Evangelización”.

Canción Mariana
El Apostolado del Rosario en Familia del 
Perú se lanza con el VIII Festival 
Nacional de la Canción Mariana, cuyo 
lema será esta vez: “María, educadora 
d e  D i s c í p u l o s  M i s i o n e r o s  d e  
Jesucristo”. Comenzó en junio y 

terminará en diciembre, tiempo durante 
el cual se cumplirán varias etapas. 
Según informa Reddemusicacato-
lica.com, primero se harán unas 
eliminatorias en tres ciudades del país: 
Piura, Arequipa y Lima.  En cada uno de 
los encuentros regionales se elegirán 
tres canciones que pasarán a la gran 
final que se realizará en el Coliseo del 
Colegio Salesiano en Lima. Interesante 
propuesta.



P. Luis Munilla, sds munilu@cantv.net

tto von Bismark (1815-
1898) pretendió, junto Ocon su gobierno, ins`-

taurar en Alemania un nuevo 
modelo de país, una nueva cultura, 
una forma de vivir completamente 
secularizada, y esto por todos los 
medios y por encima de cualquier 
persona e institución. Esto con-
ducía a un monopolio en la 
educación, que fue protestado en 
los Congresos Católicos, especial-
mente en el de Munich. Siempre la 
educación y las familias son el 
punto de mira de gobiernos que 
quieren instaurar a la fuerza nuevos 
modelos de países.

Por lo que respecta a la Iglesia, y 
no sólo a la Católica, sino también a 
los Protestantes y demás confe-
siones, quiso instaurar una cultura 
laica, echó del país a varias 
congregaciones, cerró bastantes 
seminarios, impuso un currículum 
de estudios nuevo para la Teología, 
introduciendo asignaturas laicas 
(como griego, geografía, historia…) 
prescindiendo de otras asignaturas 

“Uno se acostumbra al dolor igual que a la vejez, a la vida, a una enfermedad, a un sanatorio o a una cárcel” - Jorge Luis Borges

¿Quién no conoce la experiencia de 
personas que abandonan su país por 
causas políticas, o que incluso deben 
dejar su trabajo y buscar otro fuera del 
país por esas mismas razones? En todo 
siglo ocurre esto. Veamos como fue el 
caso en ese y en otros detalles en 
tiempos y en la persona de Jordán

teológicas, y exigiendo un 
examen final a los semina-
ristas por parte del Estado. 
Sin eso no se podría trabajar 
como sacerdotes, pastores 
protestantes, o eclesiásticos 
en genera l  dent ro  de 
Alemania.

Bastantes cr ist ianos 
dejaron la fe y no les importó 
o no comprendieron la gra-
vedad de la situación, pre-
cisamente por una falta de 
formación religiosa o por falta 
de una vivencia profunda de 
su propia fe.

Por el contrario, otros se 
opusieron a estas disposi-
ciones y se hicieron fuertes 
en la fe, entre ellos bastantes 
obispos, como fue Hermann  
. Von Vicari, obispo de la diócesis del 

padre Jordán, que fue llevado a la 
cárcel durante un cierto tiempo por 
oponerse al régimen y no acatar las 
disposiciones en su seminario.

Las otras consecuencias nos las 
podemos imaginar, pero yo quiero 
destacar a la vez, que este hecho, 
por negativo que fuera, con el 
tiempo sirvió para fortalecer ciertos 
grupos, para dar consistencia a 
varias comunidades, para fortale-
cerse en la fe a varios grupos, para 
buscar pistas de solución en los 
diversos seminarios. Es lo mismo 
que ha ocurrido más tarde en países 
dominados por el Comunismo, 
como Polonia, donde precisamente 
por la confrontación de ideas, la 
Iglesia se fortaleció y aprendió a vivir 
en la clandestinidad, con abunda-
ntes movimientos y vocaciones…

Por una parte, produjo apatía y 
dejadez en bastantes enseñantes, 
pero, por otra, aumentó el factor de 
la resistencia activa, y bastantes 
profesores se reunieron con grupos 
de alumnos más activos en clubes y 

Consecuencias

tabernas, donde completaban la 
enseñanza del seminario o de la 
universidad, pues aquí tenían más 
libertad para hablar que dentro de la 
misma aula de clases o reuniones.

Los mismos estudiantes fueron 
muy activos y tomaron diversas 
iniciativas, entre otras, crear 
asoc iac iones  ac t i vas  y  de  
concientización. Así, por ejemplo, la 
asociación de los Sperlinge 
(literalmente “los gorriones"), que a 
la vez hacía referencia al verbo 
alemán sperren = encerrar, meter a 
la cárcel, acorralar, quitar libertades 
a los enseñantes y eclesiásticos...

Igualmente el grupo con nombre 
latino Arminia (en alemán hace 
referencia a Hermann), con clara 



alusión al obispo local Hermann que 
había sido encarcelado por el 
gobierno. Jordán disertó en este 
grupo una vez con un buen discurso 
sobre “Propaganda Fide”, por su 
interés misionero y por la apertura y 
universalidad que esta institución de 
la Iglesia representaba. El pseu-
dónimo de Jordán en esta asocia-
ción era Frath, fragmento del 
nombre del río Éufrates, ya que su 
apellido familiar (Jordán) hacía 
referencia a otro fértil río bíblico 
(¡esos estudiantes sí tenían 
fantasía, como siempre la suelen 
tener!)

También existió el grupo Kolping, 
especialmente para trabajadores 
que trataban de forma unida, 
profundizando en la fe y en asuntos 
sociales, a la vez que formando 
cooperativas entre ellos.

Los Katholikentage (Congresos 
Católicos) ya venían siendo una 
tradición desde hacía años en 
Alemania, pero con ocasión de esta 
lucha cultural se revitalizaron con 
mucha más fuerza, congregaron a 
las principales lumbreras católicas 
del momento, tanto de Alemania 
como de los países germano-
parlantes circunvecinos, trataron 
sobre muchos aspectos de la fe, de 
la caridad cristiana, de la atención a 
los pobres y de la catequesis en 
general, tanto por medio de la 
palabra como por medios escritos, 
del arte sacro y de la vivencia de la fe 
en general. 

Los seminaristas trataban de 
part ic ipar también en estos 
Congresos, aunque fuera sirviendo 
en la organización,  en los 
comedores, o en cualquier otro tipo 
de  o rgan i zac ión .  Pe ro  l as  
conferencias eran gratuitas y libres 
para todo público. Jordán participó 
en varios de estos congresos: el de 
Friburgo (1875), el de Munich (1876) 

Los Congresos católicos

y el de Constanza (1880), en los 
cuales conoció a grandes persona-
lidades, teólogos, obispos, personas 
de la prensa, fundadores de congre-
gaciones posteriores y de otros 
movimientos. 

Nombremos un par de ellos como 
muestra: Joseph Schorderet, funda-
dor de la Obra de San Pablo y 
publicador de muchas revistas, al 
cual ayudó Jordán durante meses, y 
con quien aprendió a establecer 
nuevas unidades propagandísticas; 
uno de sus lemas era “La Palabra de 
Dios no puede ser encadenada”. 
Johann Evangelist Kleiser, fundador 
de las Hermanas de San Canisio y 
de la revista Canisio y la Voz de 
María, y amigo de Jordán por más de 
40 años. San Arnoldo Janssen, fun-
dador de los Misioneros del Verbo 
Divino, y del cual hablaremos en otro 
momento.

No obstante la agresividad bien 
imaginable de ese momento en toda 
la sociedad civil, no consta en 
Jordán ningún ataque directo a Otto 
von Bismarck ni a ninguno de los 
políticos del momento. Más bien se 
le ve centrado siempre en los 
asuntos religiosos, en la formación 
de la fe y en tratar de descubrir la 
voluntad de Dios en su vida y cómo 

¿Hacer política?

responder a estas situaciones 
sociales y cristianas, ciertamente 
penosas. 

De las actitudes posteriores en 
su vida se puede deducir que 
Jordán estaba convencido de que, 
poseyendo una buena formación 
religiosa y viviendo profundamente 
la fe, muchas de las estructuras de 
pecado y de justicia en las personas 
y en la sociedad podrían cambiar 
automáticamente.

Así se le ve al acabar el 
bachillerato visitando Roma, centro 
de la cristiandad y de la fe cristiana, 
donde le llamó especial atención la 
visita a las catacumbas y los testi-
monios de cristianos que allí habían 
sido enterrados, muchos después 
de haber sido incluso martirizados. 
En su diario Espiritual anotó: ¡Nadie 
puede imaginarse la pureza de la fe 
y la fidelidad de los primeros 
cristianos! … ¡Oh, momento 
tremendamente feliz para mi!



Hno. Efraín Corona, sds
efraincorona@cantv.net

“Que tu lengua no se anticipe a tu mente”  Quilón de Esparta

LAICADO NACIONAL
La seccional Venezuela de la Comunidad Internacional 
del Divino Salvador (Laicos Salvatorianos), tuvo su 
primera reunión para, entre otros aspectos, elegir a la 
Junta Directiva Nacional, la cual comenzó a regir a 
partir del 16 de junio, fecha de cumpleaños del padre 
Jordán. Esta primera Junta quedó conformada por las 
siguientes personas: Sabin Ormaza, Director; Paula 
Villasmil, Subdirectora; Fernando Montoya, 
Ecónomo; Dagoberto Hurtado, Jhonny Oramas y 
Petra Sandoval, Vocales; y Sol Duque, Secretaria. 
En la reunión estuvieron representados todos los laicos 
del país: Chuao, Catia y San Félix. Otros puntos 
tratados fueron: Año de Jordán, adaptación de los 
estatutos a la nueva realidad, organización de las 
finanzas, creación de un boletín informativo virtual, y 
creación de una comunidad en Perú.

CONVIVENCIA VOCACIONAL
Del 30 de mayo al primero de junio de este año tuvo 
lugar en la Casa Salvatoriana de Mérida la cuarta y 
última Convivencia Vocacional Salvatoriana 
correspondiente al período 2007  2008. Finalizado 
este proceso, comienza la selección de los nuevos 
aspirantes a ser religiosos Salvatorianos.  Algunos 
de ellos también participaron en la Tercera 

CAMBIOS COMUNITARIOS
Con la incorporación de la Parroquia Nuestra Señora 
del Carmen de San Félix al Vicariato Salvatoriano de 
Venezuela, y con el cierre del período escolar 2007  
2008, se producen los correspondientes cambios 
internos en la congregación masculina. En este mes de 
agosto se incorpora a la Comunidad Salvatoriana de 
San Félix el padre Mario Pérez, y en septiembre hará 
lo propio el padre Néstor Briceño, ambos dejan la 
Parroquia San Rafael de Mérida. Ellos dos, junto con el 
padre Gilberto Vivas, conformarán la nueva 
Comunidad Salvatoriana de San Félix. Por su parte, el 
padre Lorenzo Garijo deja San Félix para 
incorporarse a la Comunidad de Mérida, haciendo 
dupla con el padre Jan Leenders. En la próxima 
edición se informará de otros cambios.

La Parroquia San Luis 
Gonzaga de Chuao, Caracas, 
celebra con alegría el aumento 
de su patrimonio artístico. En los 
espacios del Cinerario Puerta 
del Cielo ahora se puede 
disfrutar de un gran  mural 
alusivo que evoca a las grandes 
e históricas obras de los 
muralistas mexicanos. 

La Comisión Internacional de Carisma tendrá su 
reunión anual del 30 de junio al 5 de julio de 2008, 
en Roma, y en ella participará el padre Luis 
Munilla, miembro de la misma.
 
El Sínodo General, reunión preparatoria del 
Capítulo General Salvatoriano, se realizará en 
Polonia, del 13 al 27 de julio, y en él estará 
participando el padre Agustín Van Baelen.

Cumpleaños de Julio. Martes 8, Aura Manzano, 
laica Catia. Lunes 21, 130 años de la Ordenación 
Sacerdotal del Padre Jordán. Jueves 31, 
Consuelo Parra, laica Chuao.

Cumpleaños de Agosto. Lunes 4, Diana Jerez, 
laica Catia. Martes 5, Aspirante Oscar Anaya, 
Catia. Miércoles 6,  Irian Linares, laica Catia. 
Jueves 7, padre Jan Leenders, Mérida. Domingo 
10, Julia de Montoya, laica Chuao, y padre 
Lorenzo Garijo, Mérida. Lunes 11, padre José 
Vásquez, Catia. Domingo 24, Josefa y Joslen 
Gómez, laicas San Félix. Jueves 28, Aspirante 
José Gregorio Colmenárez, Catia. Sábado 30, 
padre Gustavo Carrillo, Catia. 

Convivencia Vocacional 
Intercongregacional orga-
nizada por la Conver y 
que tuvo lugar en la Casa 
Madre de las Hermanas 
Pobres de Maiquetía, en 
Montalbán, Caracas.



ajo la sombra del salmista 
que clama “Bendice alma Bmía al Señor y no olvides 

sus beneficios”, el pasado sábado 
24 de mayo, en Caracas, recibió el 
Orden Sacerdotal el diácono bar-
quisimetano José Alberto Vásquez 
Giménez, hecho que llena de júbilo 
a la Iglesia Venezolana en general, 
y a la Familia Salvatoriana en par-
ticular, pues se acreciente así el 
número de sus servidores.

La capilla Santo Cristo de El 
Amparo, Parroquia Santos Ángeles 
Custodios de Caracas, se vistió de 
gala para recibir a este neosacer-
dote de la Sociedad del Divino 
Salvador (Salvatorianos). Un 
Obispo de la misma congregación 
religiosa vino especialmente de 
Colombia para presidir la ceremonia 
e imponer las manos al padre José 
Alberto. Se trata de Monseñor Tulio 
Duque, Arzobispo de Pereira.

Le acompañaron en el presbiterio 
los padres Agustín Van Baelen, 
Superior Vicarial de los Salvato-
rianos en Venezuela; Luis Munilla, 
Vicario y Formador de la SDS en el 
país; monseñor Willy Polders, 
Arcipreste de Propatria y cabeza de 
la Parroquia Santos Ángeles 
Custodios; Leo Wevers, Párroco de 
la San Luis Gonzaga de Chuao; y 
Lorenzo Garijo, Párroco de Nuestra 
Señora del Carmen de San Félix, 
Estado Bolívar.

También estuvieron en el 
presbiterio los padres Miguel 
Grobben, José Craet, Néstor Brice-
ño, Gustavo Carrillo y Gilberto Vi-
vas, por los Salvatorianos, así como 
sacerdotes de congregaciones 
religiosas amigas, como los Paúles 
y los Claretianos.

Además de sus padres, herma-
nos, familiares en general y amigos, 
el nuevo sacerdote, durante la 
ceremonia, contó con la presencia 
de miembros de las tres ramas de la 

   

José Vásquez: nuevo sacerdote de la SDS
Familia Salvatoriana: religiosos, 

religiosas y laicos venidos de 
distintas partes del país, así como 
feligreses representando a las 
distintas parroquias en donde 
laboran los Salvatorianos y en las 
que José ha ejercido distintos 
apostolados. De igual manera 
estuvieron ex compañeros de 
clases, y miembros de congrega-
ciones religiosas amigas, tanto 
femeninas como masculinas.

Durante la homilía, monseñor 
Duque destacó los distintos grados 
de servicios que se pueden ejercer 
dentro de la Iglesia, haciendo 
especial énfasis en las bondades y 
honor que significa el grado 
Sacerdotal. Hizo especial hincapié 
en el don otorgado por Dios al padre 
Francisco María de la Cruz Jordán, 
fundador de los Salvatorianos. Y dijo 
que esa gracia se va verificando 
cada día en todo el mundo con la 
perseverancia vocacional de cada 
miembro, como es el caso de José 
Vásquez.

Cabe mencionar que José nació 
en Barquisimeto, Estado Lara, y que 
realizó sus estudios de Filosofía y 
Teología en el Instituto de Teología 
para Religiosos (ITER) y el 
Seminario Jesús Buen Pastor de 
Ciudad Bolívar.

Esta solemne ceremonia de 
Ordenación Sacerdotal, que tuvo 
lugar el día en que se venera 
especialmente a María Auxiliadora, 

sirvió para inaugurar las festivida-
des programadas por el Año de 
Jordán, de quien durante el 2008 se 
cumplen 160 años de su nacimien-
to, 130 de su ordenación sacerdotal 
y 90 de su muerte y nacimiento al 
cielo.



a afirmación del historiador 
de turno, cuyo nombre no Lv i e n e  a l  c a s o ,  f u e  

contundente y quedó resonando en 
los oídos de los cristianos oyentes: 
“El río Jordán abastece a la 
población de Israel, de Siria y de 
Palestina. El río Guaire tiene el 
mismo caudal del Jordán, pero la 
contaminación hace que sus aguas 
no sean salubres”. ¡Dios, pobrecitos 
los caraqueños!

Un joven, cuya sabiduría parecía 
ancestral, pues lo superaba en 
t iempo y espacio, inició su 
intervención en el grupo con la 
siguiente historia: “A finales del siglo 
XIX, los indios que poblaban la 
región del valle de Caracas 
utilizaban el río Guaire para 
transportarse hacia el Tuy. Existían 
pozos a lo largo de sus corrientes 
que servían de baño a los 
caraqueños. El agua era cristalina, 
pura, potable para el consumo y se 
podía pescar. Los niños pagaban 
medio real para recorrer el río. Años 
más tarde, el agua del Guaire se 
destinó para los baños y lavar la 
ropa. Hacia 1908 la cosa había 
cambiado mucho y el Guaire fue 
mirado con recelo, hecho que dio 
inicio a la decadencia del río”. 

Y la pregunta quedó golpeando 
en el pecho, al no poder surcar el 
aire: ¿Será eso verdad o será 
producto de una imaginación 
futurista con ribetes de añoranza?

Lo cierto es que el río Guaire no 
es ni la sombra de lo que era y 
representaba para los caraqueños 
de antaño: pasó a ser, de la principal 
fuente de agua potable, al principal 
destino de aguas servidas. A eso se 
le suma la explosión demográfica 
que sufrió la ciudad de Caracas a 
partir de 1930. Así, el mismo río que 
fue inspiración de escritores, 
pintores, poetas y compositores, hoy 
está totalmente contaminado.

“El dolor que no se desahoga con lágrimas puede hacer que sean otros órganos los que lloren” - Francis J. Braceland

Freddy Parada, sds-L   /   Fotos: Silvano Terán

Útil e indeseable

El río Guaire atraviesa la ciudad 
de Caracas en dirección sudeste. 
Su longitud es de 72 km. Nace en la 
confluencia de los ríos San Pedro y 
Macarao, en un lugar denominado 
Las Adjuntas. Desemboca en el Tuy 
y sus tributarios son, además de los 
dos ríos que le dan origen, la 
quebrada Caricuao, río Caroata, río 
Catuche, río Arauco, quebrada 
Canoas, quebrada Maripérez, río El 
Valle, quebrada Chacaíto, quebrada 
de Baruta, quebrada Quinteo y la 
quebrada Pajaritos.

Su nombre se lo debe al cacique 
más importante de la comarca de 
Los Caracas, Abo Guayre. 

Es evidente que para fundar la 
ciudad se estipuló que un cuerpo de 
agua sustancioso estuviese cercano 
para abastecer a la población que 
allí residiera. El valle de la ciudad de 
Caracas, en la Colonia, era un sitio 
tranquilo, de mucho verdor, donde 
se encontraba un río que recorría 
completamente todo este espacio, 
bañando el suelo con agua limpia y 
fresca, donde existía mucha 
vegetación y animales. 

Las crónicas de la época revelan 
que por sus corrientes surcaban 
sardinas, bagres y el pequeño pez 
gupi y que hasta la ropa se podía 
lavar en sus torrentes. También nos 
cuentan que los habitantes de la 
capital, cuando el calor apretaba, 



frecuentaban sus riberas en tardes 
de baño y esparcimiento.

La ciudad poco a poco se fue 
desarrollando. El disfrute de las 
bondades hídricas fue disminuyen-
do con los años debido a la ausencia 
de políticas preventivas; a medida 
que crecía la población y se vertían 
más y más aguas servidas en su 
cauce, disminuía la afluencia de 
visitantes.

Hoy el Guaire se encuentra en 
una situación ecológicamente 
preocupante, puesto que constituye 
la principal vía de desagüe de las 
aguas residuales en la capital 
venezolana. Hubo un tiempo en que 
la prioridad consistía en controlar las 
inundaciones del río mediante 
canalizaciones. La mayor parte del 
cauce está hoy canalizada. 

 Hoy por hoy, cuando el individuo 
ha visto que su desarrollo ha sido a 
causa de la destrucción de los 
recursos que le sustenta la 
naturaleza, está en la lucha para 
combatir con lo que ha creado y 
producido a lo largo del tiempo. La 
prioridad ahora consiste en la 
descontaminación de sus aguas-

El  sucio compañero de la 
ciudad, el río Guaire, se encuentra 
colapsado por la gran cantidad de 

elementos que se encuentran en él. 
Sus verdes orillas han desapare-
cido para darle paso a nuevos 
compañeros.

E s  v e r d a d  q u e  m u c h o s  
ciudadanos temen al poder de su río 
natal por el peligro de desborda-
miento cuando llueve. Otros lo 
desprecian y lo tratan con indiferen-
cia tirando a su antojo desde 
colchones hasta envases de plástico 
que son precisamente los que 
impiden el normal fluir durante las 
lluvias. Entre tanto, vemos con 
asombro y dolor una que otra garza 
blanca a la orilla del desagüe de 
aguas negras que caen directo al 
Guaire.

Cada vez que usted lava la ropa o 
los platos está vertiendo litros de 
aguas negras al Guaire. Cada uno 
de los 5 millones de habitantes 
caraqueños aporta cada minuto su 
granito de arena, sin contar los 
residuos producidos por industrias y 
talleres mecánicos. Por el río navega 
de todo. Los que viven en sus orillas 
son testigo de lo que arrastra. 

Ahora bien, a actualmente  el 
Ministerio del Poder Popular para el 
Ambiente  de Venezuela desarrolla 

Canalización y Recuperación

un plan de saneamiento del río 
Guaire por fases, y estima que con 
la construcción de plantas de 
tratamiento, desviación de aguas 
negras y eliminación de desper-
dicios varios, este sea completa-
mente recuperado y saneado para 
el año 2014.

Son dos fases: una que terminó 
en el 2006 y, la otra, culmina en los 
años siguientes. 

La primera consistió en la 
intercepción del 40% de las aguas 
servidas que descargan en el 
Guaire y el saneamiento de 1.500 
hectáreas de áreas urbanas. La 
segunda fase es interceptar 55% de 
las aguas servidas, para llegar a un 
95% de aguas interceptadas y 
sanear 1.500 hectáreas más de la 
ciudad. Todo esto, con la cons-
trucción de plantas de tratamiento 
con el fin de materializar los 
desechos líquidos.

Cabe destacar que esto no será 
posible sino existe una participación 
de cada uno de los habitantes y 
ciudadanos de la Gran Caracas, así 
como también si esto se queda sólo 
en palabras y no hay hechos. Pero 
tenemos fe de que se cumplirá. 
Recordemos: hagamos conciencia 
y no contaminemos más, eduque-
mos a otros, en especial a los niños 
y jóvenes, para contribuir a un 
mundo limpio y sano. Pon de tu 
parte… ¡Cuida tu ambiente!   



“El tiempo es muy corto para los que festejan”  Shakespeare

INGREDIENTES 
(para 4 personas)

- 6 calabacines medianos 
- Aceite y Harina 

PARA LA SALSA: 
- 100 gr. de perejil 
- 2 dientes de ajo 
- 3 anchoas 
- 1 huevo 
- 1 cucharadita de vinagre 
- Aceite 
- Sal y pimienta

Limpie el perejil, lávelo, escúrralo y póngalo en la 
picadora o en la batidora. Agréguele las anchoas y 
píquelo todo muy fino (también puede picarlo a mano). 
Vierta el picadillo en un cuenco y añada los dientes de 
ajo cortados en lonchas finas. Condimente todo con 
vinagre, 1/2 vaso de aceite, sal y pimienta. Revuelva 
bien. 
Cocine el huevo, poniéndolo en agua fría y calculando 
8-10 minutos desde que rompa a hervir. Pélelo, píquelo 
muy fino y añádalo a la salsa. 
Lave y despunte los calabacines. Córtelos a lo largo y 
enharínelos levemente. Fríalos en aceite bien caliente, 
y, una vez fritos, escúrralos sobre una hoja de papel 
absorbente hasta que suelten toda la grasa. Cuando 
estén todos listos, sálelos un poco y colóquelos en 
capas en la fuente de servicio. Cubra cada capa con un 
poco de salsa. Conserve el plato al fresco algunas 
horas, antes de servir. 

Preparación



uando niños soñamos 
con hacer cosas impor-Ctantes al crecer. Muchas 

veces esos ideales permanecen, en 
otras ocasiones se cambian por 
otras metas más tangibles, aunque 
no se perderán por completo sino 
que continuarán casi silentes, 
recordándonos una razón mayor 
para vivir. 

¿Quién que haya crecido viendo 
los 52 episodios originales de 
Meteoro no soñó con manejar un 
auto como el Max 5? Y tal vez, por 
aquellas ilusiones de la niñez, hoy 
en día somos fanáticos de la 
Fórmula Uno. 

Ver la nueva versión de Meteoro 
nos remite a los mejores recuerdos 
de la infancia. Además, los her-
manos Wachowski han hecho un 
excelente trabajo al no querer imitar 
la ambientación original de la serie 
animada, sino trasladarnos a un 
mundo futurista en el cual nos 
sentimos en una comiquita, pero 
con personas reales. 

Los grandes ojos de Susan 
Sarandon y Christina Ricci, nos 
recuerdan aquéllos de la mamá de 
Meteoro y de Trixie, respectiva-
mente; cuando vemos a estas dos 
mujeres actuando, nos trasladamos 
al animé japonés en el cual los ojos 
son fundamenta les para la  
expresión de los personajes. Claro, 
no podemos dejar atrás la 
personificación excelente del papá 
de Meteoro, encarnado por el actor 
John Goodman; creo que es el más 
parecido de todos al personaje 
original. Muchos otros detalles 

   

Néstor A. Briceño L, sds /  nestor_sds@cantv.net 

Mas Jesús les dijo: «Dejen 
que los niños vengan a mí, 
y no se lo impidan porque 
de los que son como éstos 
es el Reino de los Cielos.» 
(Mt 19,14)

Ficha Técnica:

Película: Meteoro -  Speed Racer (2008) 
Dirigida por: Andy y Larry Wachowski
Actores: Emile Hirsch, Christina Ricci, John 

Goodman  y Susan Sarandon
Estudios: Warner Bros. Pictures y Village 

Roadshow Pictures
Duración: 135'
Censura: Para mayores de doce años, aunque 
el disfrute mayor será para quienes nacieron en 
la década de los 60.
Valoración: Muy buena adaptación del clásico 
de las comiquitas de los setenta.  

recuerdan el cartón animado japo-
nés, logrando despertar la memoria, 
pero a la vez abriéndonos a una 
nueva fantasía.  

El tema de fondo es bastante 
fuerte para ser comprendido 
plenamente por los niños. La verdad 
es que no recuerdo exactamente los 
detalles de la trama de la serie 
original, pero seguramente esta 
novedosa versión no se aparta 
mucho de ella. Correr por el placer 
del deporte enfrentado al negocio 
que cor rompe las  car reras  
automovilísticas, se convierte en 
una hermosa parábola donde la 
inocencia y el deseo juvenil por la 
justicia es capaz de vencer a las 
manipulac iones que buscan 
controlar todos los sectores y 
emociones de la vida desde el 
mercado. Meteoro encarna esa 
serie de ideales presentes en el 
joven que no mide consecuencias al 
defender sus creencias, mientras 
que Royalton representa a los lobos 
vestidos con piel de oveja, quienes 
buscan sacar ganancias econó-
micas a toda costa, sin importar a 
quién se atropelle para ello. 

Otro aspecto a resaltar en esta 
película es la convicción de Meteoro 
al saber que con su pequeña acción 
está haciendo la diferencia. Así lo 
expresa en este diálogo: Papá: “¿Tú 
piensas que manejando un carro 

vas a cambiar el mundo? Las cosas 
no funcionan así”. Meteoro: “Tal vez 
no, pero es la única cosa que sé 
cómo hacer y debo hacer algo”.

Por último, no podemos olvidar al 
Corredor Enmascarado o “X”. Aun-
que no escuchemos la tradicional 
voz del narrador (en la versión 
inglesa esa voz es la misma del 
presentador de la carrera) que nos 
recordaba continuamente: “Aunque 
Meteoro no lo sabe, el Corredor 
enmascarado es su hermano 
Rex…”, se presenta la admiración 
del joven corredor por su desapare-
cido hermano. La figura de Rex se 
convierte también en la de un 
justiciero a quien no le importa su 
fama con tal de contribuir a limpiar el 
mundo de tanta corrupción.

Ojalá esta película despierte en 
nosotros todos aquellos ideales que 
no han muerto, sino que los hemos 
adormecidos.  



Beata María de los Apóstoles: 100 años de su muerte (5)

P. Scott Jones, sds

“Guarda la bondad de carácter, que es más segura que el juramento”  Solón de Atenas

a situación fue igualmente 
grave en Neuwerk. Las Lhermanas provenientes de 

Roma observaron una v ida 
comunitaria totalmente separada de 
la comunidad local: comidas y 
oraciones separadamente. Jordán 
pidió a la hermana Frances ir perso-
nalmente a Neuwerk para corregir 
este gravísimo error.

Las hermanas Frances y Escolá-
tica Demmer llegaron a Neuwerk en 
septiembre, pero la situación no 
mejoró; la comunidad romana regre-
só a su sede a finales del mismo 
mes.

Las divergencias de visión y de 
carisma entre la hermana Streitel y 
Jordán habían deteriorado la 
situación de la comunidad en Roma. 
La experiencia vivida por ella en las 
dos comunidades precedentes a la 
de Jordán constituía para ella una 
amalgama que respondía a la 
llamada que ella sentía y era la que 
vivía. 

La experiencia de Jordán, por 
otro lado, era la de un sacerdote 
diocesano que había llegado a la 
vida religiosa a una edad madura. 
E r a n  e n f o q u e s  c l a r a m e n t e  
diferentes. 

Por otro lado, la situación 
canónica de Streitel tuvo ulteriores 
complicaciones, pues se vino a 
saber que ella nunca había sido 
dispensada formalmente de sus 
votos franciscanos; cuando Jordán 

pidió una clarificación de esta nove-
dad, el Vicario de Roma le confirmó 
que la hermana debería hacer un 
nuevo noviciado durante el cual 
estaría impedida para ejercer alguna 
responsabilidad como superiora.

Varios mal entendidos concer-
nientes a esta situación llevaron      
a la intervención de monseñor 
Jacquemin, abogado canónico que 
asistía a las hermanas también 
como confesor.

La hermana Escolástica y mon-
señor solicitaron la ayuda del 
Cardenal Vicario de Roma para 
solucionar esta particular tensión; la 
salida final y extrema fue la 
separación de la comunidad romana 
de las Hermanas de la Sociedad 
Católica Instructiva. Las hermanas 
tomaron un nuevo nombre: Herma-
nas de la Madre Dolorosa (hoy, 
Hermanas Franciscanas de la 
Madre Dolorosa, Orden Terciaria 
Regular de San Francisco de Asís).

Jordán se encontraba en Alema-
nia cuando se desarrollaron estos 
eventos. A su regreso a Roma la 
situación había sido ya  decidida. El 
cardenal le pidió, además, que no 
tuviera ningún tipo de contacto con 
las hermanas. El 13 de octubre de 
1885, Jordán oficialmente renunció 
a cualquier relación con las 
Hermanas de la Madre Dolorosa. 
Jordán quedó consternado por 
todos estos hechos. Lüthen escribió 
a la hermana María Teresa para 
contarle lo que había acaecido y la 
situación final.

Debido a la gravedad de la 
situación, pasaron tres años para 
que Jordán llamara a la hermana 
Teresa y le pidiera empezar una 
nueva congregación en Roma. 
Durante este intervalo de tiempo la 
hermana Teresa y la hermana 
Úrsula permanecieron en Neuwerk 
viviendo como miembros de la 
Sociedad Católica Instructiva sin      
.

vestir hábito y sin ningún 
reconocimiento como instituto 
religioso. Su añoranza por estar de 
nuevo con Jordán y en Roma es 
evidente en la correspondencia que 
mantuvieron.

El largo período de espera 
finalmente vio su final en febrero de 
1888, cuando Jordán pidió a la 
hermana María Teresa tener el 
Inst i tu to de Santa Bárbara 
valorizado para que pudiera ser 
legalmente transferido al padre 
Kock, el párroco de Neuwerk. Por 
varios meses el padre había estado 
abogando por la transformación del 
instituto en un hospital, cuyo 
personal sería proveído por las 
Hermanas  Franciscanas de 
Heydthuizen.

Las Hermanas Franciscanas 
efectivamente lo tomaron y no 
tardaron en trasladarse al instituto, 
estaban allí para mayo de 1888. No 
obstante, las hermanas María 
Teresa y Úrsula hubiesen esperado 
poder quedarse hasta que Jordán 
las llamara desde Roma para viajar.

Todo esto fue inquietante para 
María Teresa dada la incertidumbre 
sobre lo que el futuro habría  de 
depararles, pues hasta ese 
momento no había recibido ninguna 
señal ulterior de Roma. De todas 
maneras la situación de las 
hermanas en julio había tomado un 
viraje dramático cuando Jordán le 
escribió contándole sobre  sus 
planes de fundar una nueva 
congregación en Roma.





 

Secretaría: de 4:00 a 6:00 p.m. Lomas Urdaneta

Telf. El Amparo 870.35.16

Santos Angeles Custodios: Martes y Jueves 6:30 p.m. Domingos 10:30 a.m.
Santo Cristo El Amparo: Martes a Jueves 6:00 p.m, Domingos 8:00 a.m. y 10:00 a.m.
San Miguel Arcángel: Martes y Jueves 6:00 p.m, Sábados 5:00 p.m y Domingos: 9:30 a.m y 5:00 p.m.
Los 12 Apóstoles: Miércoles 6:00 p.m. Viernes 6:00 p.m Domingos7:30 a.m y  9:00 p.m.
Divino Niño Jesús: Miércoles y Viernes 6:00 p.m. Domingos 11:00 a.m.
San José: Miércoles 7:00 p.m. Domingos 8:00 a.m y 6:30 p.m.
San Martín de Porres: Domingos 11:30: a.m.
María Madre del Salvador: Lunes, Miércoles y Viernes 6:00 p.m. Domingos 9:00 a.m. 
María de Nazareth: Martes y Jueves 6:00 p.m. Domingos 10:00 a.m. 

Virgen del Carmen: Martes, Jueves y Sábado 6:00 p.m. Domingo 9:30 a.m y 6:00 p.m.
Madre del Salvador: Lunes, Miércoles y Viernes 6:00 p.m. Domingo: 8:00 a.m.
San Pedro Claver: Jueves 6:00 p.m. Domingo 8:00 a.m.
Divino Salvador: Domingo 9:30 a.m.
Sagrado Corazón de Jesús: Sábado: 4:30 p.m.

San Rafael: Martes a Sábado 6:00 p.m. Domingo 9:00 a.m.
Santo Niño de Escuque: Martes a Sábado 7:00 p.m. Domingo: 11 a.m.

MISAS

MISAS

MISAS

PARROQUIA SAN LUIS GONZAGA - Teléfono: (0212) 992.02.86

PARROQUIA SANTOS ÁNGELES CUSTODIOS Teléfono: (0212) 872.51.19

PARROQUIA NUESTRA SEÑORA DEL CARMEN Teléfono: (0286) 934.55.19

PARROQUIA SAN RAFAEL ARCÁNGEL Teléfono: (0274) 266.62.83
La Pedregosa Alta

Párroco: P. Leonardo Wevers  -  Vicario: P. Elvis Alzola  Hno. Efraín Corona

Despacho Parroquial
Lunes a Viernes 
8:30 a.m. a 12 M.
3:00 p.m. a 6:00 p.m.

HORARIO DE MISAS

Actividades Propias
Charla Prebautismales: miércoles 8:00 p.m.
Bautizos: sábados 4:00 p.m.
Hora Santa: Jueves 4:00 p.m.
Ad. Santísimo: 1º viernes  8:30 a.m.
Cristo Vive: lunes 4:30 p.m.
Apost.  Fátima  jueves 8:30 a.m.
Cáritas Parroquial  Jueves  9:00 a.m.

Otras Actividades
Encuentros Conyugales Telf. 977.2483 (Carlos e Irma)
Encuentros de Novios Consultar en el Despacho
Padres sin Parejas miércoles 8:30 p.m.
Fundación Bipolar Telf. 461.9043
Alcohólicos Anónimos lunes a viernes y domingos 6:30 p.m.
Codependientes Consultar en el Despacho
Comedores Compulsivos Martes y Jueves 8:00 p.m.
Jugadores Anónimos martes y viernes 7:00 p.m. 
Club Tercera Edad Miércoles 3:00 p.m.

Lunes a Viernes 6:30 p.m. / Martes a Viernes 8:00 a.m.
Sábados 8:00 a.m. y 6:00 pm.
Domingos 7:00 - 9:00 - 11:00 a.m.
                   1:00 - 5:00  7:00 p.m.-

Párroco: P. Lorenzo Garijo (0414-867.8289 / lorenzo.garijo@salvatorianos.org)
Vicario: P. Gilberto Vivas


